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城势 系列报道

在10月31日召开的郑州市十三届人大常委会第三十九次会议上，郑州西部新区被暂时定名为“郑上新区”，相关规划
正在编制中。这个新区包括上街组团、荥阳组团和宜居健康城组团。
关于“郑上新区”的消息，早在今年4月份就已透露端倪。此时再被提及，无疑让人们增加了更多期待。从整个郑州的
城市发展来看，这是东、西区域发展的必须；而从区域价值来看，这是西区价值再次升华的契机。 郑州晚报记者 梁冰

“如果‘郑上新区’能够成行，那么
西区必将进入发展的快车道，西区的产
业结构、发展质量、人居环境、创业、置
业和就业等条件，都将迎来一个史无前
例的提升期。”有专家如此评论道。

据悉，郑上新区规划中的产业规划
部分由河南省商业经济学会编制。据
参与产业规划编制的河南省商业经济
学会常务副会长、秘书长宋向清介绍，
目前郑上新区产业规划已经编制完成，
并通过审核。

“郑上新区”规划所涉及的发展区
域有郑州西部、荥阳、上街以及宜居健
康城。根据规划，郑上新区主导产业为
通用航空、装备制造、超硬材料及绿色
新材料；辅助产业为商贸物流、商务信
息、运动休闲、健康医疗及现代商业；机
遇产业为生态、文化旅游和都市农业。

“比如上街的通用航空，目前虽然
在国民经济中并不扮演重要角色，但通
用航空作为新兴产业，潜力巨大，因而
也将其作为主导产业。未来，通用航空
发展起来后，对整个上街区发挥产业优
势，提高现代服务业所占比重具有重要
意义。至于辅助产业、机遇产业的确

定，则是依据区域内的资源优势和市场
优势，如在郑上新区发展文化休闲产
业。”宋向清说道。

他认为，目前郑州东西南北的发展
已四面开花，郑州城市发展的大格局、大
框架已初具雏形，按照目前东西南北四
大新区的规划，别说是10年、20年以后，
就是5年以后，整个郑州大都市区也一定
和现在不可同日而语，前景非常乐观。

“郑州市的未来必是四面开花式发
展，实际上平原新区、郑上新区、航空港
区、中央商务区等区域已经拉开了这种
发展框架。”宋向清表示。

“但是这种四面开花的发展趋势并
不平衡，郑西就还只是‘花骨朵’。”宋向
清坦言，具有文化、旅游、休闲、养生等深
厚基础和现实条件的郑州西区，在雄厚
的工业支撑下，开发和建设的潜力和效
能丝毫不亚于东区。只是由于省市战略
规划将发展的着重点放在东区，普遍对
西区的关注度降低，认知度也受到影响，
西区成了养在深闺人未知的处女地。

相信，等到郑上新区的具体规划正
式面世之时，郑州大西区的区域价值一
定会呈几何倍式增长。

西区还是花骨朵 潜力匹敌东区

地产大佬先行 西区发展迫切

其实，关于政府对西区的发展设
想，一直不乏政策规划，如郑州都市区

“十大组团”中的宜居健康城、宜居职教
城，还有郑西新区、中原新区、常西湖新
区等。

因此，有专家表示，《中原经济区规
划》赋予了郑州市新的角色——全国区
域性中心城市，郑州不仅要做省会城
市，还是中原经济区的带动城市，其强
化龙头作用的意义立显。在此种背景
之下，郑州西部新区的发展显然十分必
要而迫切。

如果说这只是政策的一纸规划，那
么房地产企业、各大医院、学校等则将
这一规划落在了现实。

资本总是长袖善舞，在土地成本较
低和良好的生态、交通优势的带动下，
曾经落寞的郑州大西区变得热闹起来。

如二环外的中原万达广场，锦艺
城、西元国际城市广场等城市综合体项
目，在西区遍地开花；西三环向西区域
的清华·大溪地等以休闲度假为主要功
能的房地产项目，以及金马凯旋家居

CBD、锦艺国际轻纺城等专业市场，深受
置业者青睐；上街的亚星江南小镇、建
业郑西联盟新城、居易五云山等，销售
业绩不俗。

此外，还有首批入驻宜居健康城的
郑州人民医院、郑州市骨科医院、郑州
市妇幼保健院和郑州市卫生学校，目前
已进入实质性开工阶段；郑州市职业技
术学院、河南宏力医院、合众人寿健康
谷高端养老项目也正在推进当中。

还有消息称，恒大地产也在郑州西
区圈有地块；保利地产将在西三环外建
新项目。

地产大佬以及医疗、教育配套纷纷
伸向“西区”，说明郑西的价值已被公认。

与此相对应的是，有专家表示，西
区未来要建设成郑州的“西花园”，就是
挖掘郑州西区以及荥阳的资源价值，考
虑区域发展定位的差异化特质，着力于
消费升级前提下的产业规划，比如休闲
旅游产业、生态产业、健康产业、商贸服
务业等。而这些产业的发展，充分体现
了一个千万级人口规模的郑州都市区
城市功能补位的需要。

而绕城高速的免费通行、郑州西出
口的投入使用、快速公交的开通、年底
地铁 1 号线的开通运营等，一系列交通
条件的完善，将大大缩短郑州市各区块
的距离，更好地连接郑州西区和郑州主
城区，并带动土地价值的提升，最终推
动西部具有良好资源的住宅和投资产
品大幅度升值。

10月26日，郑西某标志性游闲大盘
开盘，吸引 1000 余组客户到场，当天首
批房源清盘。这一盛况，相信是人们对
西区价值认可的最好注解。

大郑西之势力
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10月31日，几经猜测、提议的郑州西部发
展蓝图，终于在郑州市十三届人大常委会第
三十九次会议中，得到了肯定的答复。关于
人大代表许培荣在今年郑州市十三届人大六
次会议上提出的加快郑州西区建设的建议，
在本次会议中，郑州市人大常委会通过了郑
州市政府对该建议办理情况的报告。

该报告指出，郑州市已确定了“一主三
区四组团”的郑州都市区空间布局。其中，

“三区”是指：东部、西部、南部三个新区。西
部新区则包括了上街、荥阳和宜居健康城三
个组团。

目前，郑州市将规划建设过程中的西部
新区名称暂定为“郑上新区”，并成立了新区
规划建设领导小组，编制完成了《郑上新区新

“三化”协调发展空间布局规划（初稿）》，正在
从建设规模、功能定位、起步区选址等方面进
行修改完善。

从今年 4 月份郑西发展规划初步撰写完
毕，“郑上新区”初露水面；到6月25日，“郑上
新区”规划举行专家评审会，郑州西部区域被
正式命名为“郑上新区”；再到郑州市十三届
人大常委会第三十九次会议将郑州西部新
区暂时定名为“郑上新区”，相关规划正在编
制……关于西区，政府对其规划的利好传闻，
一直不绝于耳。因为它代表着郑州昔日的辉
煌，因为这里有大量的可用资源与土地，所以
总是牵动着老百姓与掘金者敏感的神经。

应该说，对西区的重点规划是必然的。
因为，早在今年 2 月 5 日审议通过的《中原经
济区郑州都市区建设纲要》中就已“点题”:郑
州的城市发展建设思路为“一心两翼”，将以
中心城区为中心，向着东、西两个方向均衡
发展。

十年前，郑州执著地向东发展，取得的成
就有目共睹。然而，在当前1100万人口、密度
仅次于广州的重负之下，郑州的城市框架亟
待拉大已成当务之急。

那么，在此之下催生的城市需求便显而
易见。在郑东新区、航空港区都已成行的当
下，郑州西部——郑上新区横空出世，可谓正
当其时。

“郑上新区”出炉 郑西发展加码

◀顺着郑州西区标志性大道中原西路
一直西行，10 分钟车程即可到达荥阳
境内。据悉，拓宽的中原西路还要向西
打通至五云山，同时，陇海西延线也将
全程“高架”直通荥阳。


